



Karina Vaquera M.

El papel de los partidos en estos tiempos

El pasado 5 de junio se llevó a cabo la jornada de un proceso electoral en el que se renovaron seis gubernaturas: Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas.

Diversos analistas generaron escenarios y análisis de lo que denominaron el mapa electoral de México rumbo al 2024 con una elección previa que será la del Estado de México en 2023.

Es claro que las sociedades contemporáneas tienen como parte de su configuración la figura de los partidos políticos como organizaciones que desempeñan un papel importante al ser quienes articulan en gran parte los órganos de representación popular.

Por lo que resulta vital conocer su origen, funciones y por qué no los retos que los partidos políticos tienen en una sociedad que se erige como democrática.

Estas organizaciones han pasado por una evolución que va desde su origen con la culminación de la época feudal tradicional que terminó con las formas estamentales hasta arribar a una sociedad industrial que generó una nueva forma de organización política determinante para la conformación del poder político.

Los partidos políticos a diferencia de grupos que se crean en la sociedad civil y que luchan por cambiar el status quo, visibilizar actos que son contrarios a la democracia o los derechos humanos como la corrupción, los feminicidios, la falta de condiciones igualitarias para el desarrollo de hombres y mujeres, participan en las elecciones pues pretenden además de visibilizar este tipo de temas conquistar cargos públicos.

Los partidos políticos cuentan con una organización formal y con funciones sociales como representar intereses de la sociedad; antes representaban intereses de clase, pero la dinámica social ha hecho ver que hoy en día están obligados a tener un espectro más amplio y variado toda vez que la

Es claro que las sociedades contemporáneas tienen como parte de su configuración la figura de los partidos políticos como organizaciones que desempeñan un papel importante

sociedad ha ido modificando su propia forma de organizarse y tomar decisiones.

Ejemplo de lo anterior son las concepciones de familia que derivan en temas como el matrimonio igualitario o la interrupción legal del embarazo, hechos a los que los partidos políticos no pueden ser ajenos si desean representar a un amplio sector de la sociedad.

Son legitimadores del propio sistema político al estar obligados a promover procedimientos e instituciones que tutelen los derechos humanos, contar con perfiles idóneos para gobernar y tener líderes con verdaderos valores democráticos.

Hoy es importante considerar los índices de votación y también de abstención que se da en las elecciones pues uno de los retos más importantes de los partidos políticos de cara a cualquier elección parece ser generar una verdadera vinculación con la sociedad y sus intereses, su democratización interna por mencionar solo dos. Su actuación tiene un impacto directo en el tejido social por ello su relevancia.

Karina Vaquera
Consejera Electoral IEEM,
Académica UNAM.
Facebook: Karina Vaquera
Twitter: karina_vaquera